

すいそうすいそうすいそう
個々の生徒は、ガラスのかけらそつ
くりで、その心の屈折によつてなんら
かの小部分を反映する。「機会を均等
に与える」このことは、どの生徒にも
「芽を出させる」ための不可欠な基本
だと思う。教室では、なんといつても
知的な活動が主になりがちだ。あの人
はよくできるが、自分はだめだという
ような意識は、生徒の世界には案外に
強いものです。ですから、ともすると
クラスの中は二大陣営になりがちだ。
教師の発問に敏感に反応して活発な学
習をする。したがつてその生徒たちは
ほめられる回数も多くなる。それらの
生徒たちは自分でも授業展開のペース
をのみこんでいて、水を得た魚のよう
に楽しんで学習する。そこまでます

教師に認められる。すなわち、芽が出
ている一陣営ができあがる。ところが
もう一つの陣営、理解の遅い生徒の場
合は、教師の話を理解できたかどうか
心配である。このまま放置すると遅れ
てしまう。そこで指名してみる。生徒
の反応は自信がないから声も小さい。
もつとはつきりと答えなさい」と教師
は要求する。すると、ますます下に向
いてしまう。いわゆる「教室のお客さ
ん」すなわち芽の出ない第二の陣営が
できあがる。

特定の生徒を除いたあと過半数の
生徒たちはどうせ自分はできないの
だからと、劣等意識からそれぞれ自分
自身の穴をつくつて、その中に閉じこ
もつてしまふ。これが自然発生的なク
ラスの雰囲気ではないだろうか。教室
でじつとしていれば、先生から指名さ
れないと思つてゐる生徒にとって、毎
日の授業は、どんなにつまらないこと
であろうか。そしてこれが習慣に近い
ものになつてしまつて、そのため、マ
サラの生徒の中には、思考活動まで
停止させたままになつてしまつてゐ
る。その結果、それらの生徒たちの中の、
ちょっとでも血の氣の多い者は、教室でのうぶんを他の場で發
散されることになる。

× × × × ×



隨想

陽のある場所へ

高久庄三

ラスの雰囲気ではないだろうか。教室
でじつとしていれば、先生から指名さ
れないと思つてゐる生徒にとって、毎
日の授業は、どんなにつまらないこと
であろうか。そしてこれが習慣に近い
ものになつてしまつて、そのため、マ
サラの生徒の中には、思考活動まで
停止させたままになつてしまつてゐ
る。その結果、それらの生徒たちの中の、
ちょっとでも血の氣の多い者は、教室でのうぶんを他の場で發
散されることになる。

「教師は魂の技術者である」とはマ
サラのことばです。これも常にわ
たしたちを刺すことばである。「子供
の中には、問題児はない」とも、マ
サラは確信をもつていている。
「もし問題児をつくつてしまつたとし
たら、それは教師の力量不足からくる
ことも大きいといえる」教師の力量
によつては、引き出し得る子供の可能
性は無限である」このようにいうマカ
レンコのことを私は教師としての使
命を強く自覚させられる。また、石川
さて教師は、このような生徒たちの
ために、その無気力をとりのぞこうと
苦労するのだが、結局それはむだに終
つてしまふようだ。なぜなら根本の
ものにメスを入れないので、表面にあら
われたことだけをなおそとするから
だ。根本のもの、それはなんだろう。
教室を生徒にとって「陽のある場
所」にしてやること、それが第二の陣
営に活力を与える根本対策であると思
う。自然発生的に固定したクラスの雰
囲気を打破してやること、一人一人に
均等な機会を授業の中で与える組織を
つくつてやることがかんじんなことで
ある。二大陣営のぶちこわしの中から
均等に与えられた機会によって、生き
生きとした生命がクラスの中に生まれ
てくることと思う。

生徒を信じて「陽のある場所」を
すべての一人一人に提供すべく、今日
を力強く生きていきたいものと思う。

(三島町立宮下中学校教諭)